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教育部有关司局负责人近日接受记者采
访时表示，经研究，鉴于当前预制菜还没有统
一的标准体系、认证体系、追溯体系等有效监
管机制，对“预制菜进校园”应持十分审慎态
度，不宜推广进校园。

随后，一些地方跟进了政策。9月26日，
四川省教育厅官方微信公众号发布消息称，
四川省教育厅已印发通知，通知重申教育部
上述表态。

目前，成都、湖州、宜宾、泸州等地教育主
管部门和中小学校纷纷公开表示，预制菜没
有进入当地学校，有的地方还表示没有推广
预制菜进学校的计划。

而就在2022年下半年到今年上半年，多
个省份出台扶持预制菜发展政策，均提出鼓
励预制菜进学校。

预制菜进学校政策紧急转向，体现了学
校食品安全重于泰山。但多位预制菜行业人
士对记者表示，这不会影响预制菜行业继续
提高渗透率，相反有助于淘汰不规范企业，促
进行业健康发展。

不同类型的预制菜不同类型的预制菜

最近，全国多地出现了针对学校预制菜
午餐的投诉。据报道，江西赣州某小学的多
名家长发布视频称，当地中央厨房给学生统
一配送的午餐存在速度慢、质量差、口感不佳
等问题。有家长还在视频中晒出午餐称，孩
子反馈餐食中的肉非常咸，菜叶发黄，腐竹很
酸，根本吃不下。

赣州正在全力打造预制菜产业，2022年
11月出台的《赣州市推进预制菜产业发展三
年行动方案（2023—2025 年）》提出，力争到
2023年底全产业链综合产值突破200亿元。

该方案还提出，预制菜企业应按市场就
近原则，根据不同产品类型开展市场推广，即
热型预制菜主要面向企业、医院、酒店、学校
等推广。

据介绍，预制菜目前分为即食（开袋就
能吃）、即热（加热后食用）、即烹（简单烹饪
后食用）、即配（原料洗切后搭配好，也即净
菜）四种。

面向个人用户，在各大线上电商平台、线
下连锁商超中，速食凉皮、速食米线、自热米
饭、自热小火锅、预制菜包的产品逐渐增多。

面向餐饮企业和团餐市场，一国内知名
预制菜品牌公司人士介绍：“我们现在市面上
看到的连锁餐饮，只要体量达到数十或一百
家以上，或多或少一定有预制菜供应商。”

“现代人的生活节奏很快，连锁餐饮企业
出餐必须快，才能留住顾客，这就给预制菜发
展创造了机会。此外，预制菜还可以降低餐
饮企业成本、保持统一的口味。”北京食源谷
香商贸有限公司负责人杨发树说。

预制菜进校园已不是新鲜事。
《无锡日报》今年 4 月报道称，早在 2019

年时，无锡通过产业集团旗下的苏南食材率
先在公办幼儿园和义务教育学校开启“预制
菜”的改革，集中采购食材并加工成免拣免洗
开袋即炒的净菜半成品，减少校方为食材准
备的时间，同时也可以确保食材安全与新鲜
度。到去年为止，已为681所学校配送“半成
品菜”。

显然，这是即配型预制菜，并非赣州市文
件推广的即热型预制菜。

“即烹、即配型预制菜可以称为升级版的
中央厨房，很多连锁餐饮企业都在使用这种

‘半预制’产品，中央厨房将食材进行腌制、
切、配，送到店面后，再进行加热、翻炒、搅拌，
最终成品。”北京互众汇金食品有限公司负责
人李卫明告诉记者。

杨发树也对记者表示，作为学生餐的预
制菜，更适宜采用简单腌制加工后的生鲜食
材，进校后再次烹制，“这样更有利于孩子的
健康”。

从鼓励到持审慎态度从鼓励到持审慎态度

2022年下半年开始，国内各地鼓励预制菜
行业发展，仅省级政府层面就出台了多份文
件，地市、县级政府也配套发布了更多文件。

现在，政策紧急转向。
食品安全法第五十七条规定，学校等集

中用餐单位的食堂应当严格遵守法律、法规
和食品安全标准；从供餐单位订餐的，应当从
取得食品生产经营许可的企业订购，并按照
要求对订购的食品进行查验。供餐单位应当
严格遵守法律、法规和食品安全标准，当餐加

工，确保食品安全。
教育部有关司局负责人9月22日接受采

访时表示，党和政府高度重视学校食品安全，
十分关心学生健康成长，广大家长期望孩子
在学校吃得既绿色安全又营养健康。经研
究，鉴于当前预制菜还没有统一的标准体系、
认证体系、追溯体系等有效监管机制，对“预
制菜进校园”应持十分审慎态度，不宜推广进
校园。

9 月 26 日晚间，四川省教育厅官方微信
公众号发布消息称，近日，四川省教育厅印发
通知，对进一步做好全省学校食品安全管理
工作提出“十个不得”要求。

该通知指出，不得采购、制售高风险食
品。要保证食材新鲜，确保校园食品安全、营
养、健康，并重申了上述教育部对“预制菜进
校园”的表态。

此后，多地表示预制菜没有进入当地校
园。

成都市教育局9月27日在问政平台回复
网友提问时称：成都市教育局和成都市市场监
管局没有将预制菜纳入大宗食品原料配送范
围。通过近期安全检查和对各区（市）县的专
项摸查，成都市学校食堂没有发现使用预制菜
的情况，也没有推广预制菜进学校的计划。

9月17日，海南12345热线在回答市民有
关预制菜进学校的问题时透露，海南省教育
厅、农业农村厅已经做了联合部署，不支持不
鼓励预制菜进校园。

9月18日，湖北天门市教育局回应称，该
市义务教育阶段学校食堂均以学校自营方式
供餐，食堂饭菜现场制作，按照《学校食品安

全与营养健康管理规定》要求规范操作。
此外，湖北荆州、山东济南、海南海口、广

东广州、四川宜宾、青海西宁等多地学校先后
公开说明并未将预制菜引入学校。

如何加强校园预制菜监管如何加强校园预制菜监管

预制菜已被认为是一个万亿产业，教育
部门、学校应该如何加强监管，助推预制菜行
业规范健康发展？

中国农业大学食品科学与营养工程学院
副教授朱毅认为，未来建立预制菜统一的标
准体系、认证体系、追溯体系等有效监管机制
之后，对于预制菜进学校，要对预制菜的原料
溯源、营养密度、加工工艺、包装标识、储存运
输、添加剂的剂量种类以及农药残留、重金属
等作出更高要求。

据了解，四川省下达了《预制川菜生产通
用规范》地方标准立项计划，并已完成立项审
查工作。

秋季学期刚开始不久，各地按照惯例在
普遍开展学校食堂食品安全专项检查，出台
食品安全监管规定。广东省教育厅近日召开
2023年全省学校后勤工作视频会议，重点要
求做好校园食品安全管理。

江苏省无锡市一所高中的副校长告诉记
者，很多学校食堂运营招标时，不会单独对能
否使用预制菜作出规定，但相关食品安全规
定可以保障避免预制菜进入校园。

比如，当地要求各类菜品需在食堂现场
加工，必须经学校认可的食品原材料供应商
渠道进货，师生就餐满意度达到80%以上才
会与运营商续约等。

北京市一所幼儿园园长告诉记者，北京
市对幼儿园食堂“明厨亮灶”的要求较高，食
堂操作保障实时监控，不留死角。这所幼儿
园的食材全部由食材供应商从可溯源的基地
直采、每天配送。

四川省教育厅近日印发通知要求，学校
供餐坚持以食堂供餐为主，暂时不具备食堂
供餐条件的，应加大投入，通过新建、改建、扩
建食堂等方式完善设施设备，加快推行食堂
供餐，严禁有食堂不用；学校一般不得外购直
接入口的熟食品或预包装食品。

9月6日，山东省教育厅发布的《关于规范
高等学校学生食堂管理的意见》要求，学生食
堂食材由学校集中统一采购，切实保障食品安
全。生鲜食材坚持即采摘即配送，保证新鲜
度。实施食材全链条管理，严把验收关，严格
执行索证索票制度，坚决杜绝“三无”食品和假
冒伪劣、腐败变质、过期食品进入校园。

朱毅对记者表示，预制菜产业健康有序
发展，能促进种养殖业、食品行业迭代升级，
会出现一批辐射力强的预制菜产业基地，加
速消费升级。

杨发树认为，叫停预制菜进学校后，行业
将进入调整期，但这其实会带来利好，行业出
清不规范企业之后，会给规范发展企业带来
更多的机会。

李卫明也认为，加强监管有利于消除预
制菜行业的虚火，学校渠道对预制菜转向谨
慎，会影响社会餐饮企业、家庭采购渠道对预
制菜的态度，倒逼预制菜企业在成本、便捷优
势与健康、口味劣势之间达成更好平衡。
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各地频发校园食品安全监管新规

国际金价假期突然八连跌，不抢金了？

国庆中秋假期，外盘黄金期货价格跌
跌不休。

打开现货黄金行情走势图，连续的几
根阴线，可能会让你误以为是某个股票，
你没有看错，因为在即将过去的国庆假
期，国际金价遭八连跌，累计跌幅超5%。

受假期影响，国内的相关指数暂停报
价，不过，黄金珠宝专柜的饰品金、投资金
价格已经在持续跳水，报价距最高价回落
约30元/克。

““别说消费者别说消费者，，连商家都懵了连商家都懵了””

自9月25日起，COMEX黄金期货价
格开启了下跌通道，并持续了整整8个交
易日，累计跌幅达到5.2%。在全国最大的
黄金批发市场深圳水贝，由于价格波动太
大，后端的黄金板料商一度暂停交易。

“9 月 27 日上午，472 元/克不到拿的
料，结果当天下午料商就放假了。”深圳水
贝的一位经销商回忆。当天，水贝交易市
场的黄金报价开始异动，从最高474元/克
下跌到464元/克。犹如坐上了过山车，并
且是下坡阶段，9 月 28 日，黄金价格继续
回落至447元/克。短短两天，每克跌了27
元。“别说消费者，连商家都懵了，这个价

格直接回到了今年五六月份。”上述经销
商说。

零售端，国内黄金珠宝品牌的饰品金
价也在持续跳水。10月5日，周大福饰品
金价 585 元/克，六福珠宝饰品金价 586
元/克。9月21日，周大福、六福饰品金价
一度攀升至615元/克的高位。此外，假期
商场普遍有满减活动，每克减 20 元到 80
元不等。

买只金手镯买只金手镯
几天时间亏损几天时间亏损10001000多元多元

金价大起后大落，有人懊悔追高，有
人大手笔抄底。

“观望了好久，最后买在了高点，感
觉被‘割’了。”杭州姑娘小于说，自己去
年看中了一只金手镯，因此对金价比较
敏感，从530元/克开始关注，眼看着一路
超过 600 元/克，最后终于没忍住，花 1.2
万元买了只古法手镯。现在，同重量的
手镯只需要 1.1 万元，这让她有些不淡
定。“后悔没有早点下手，后悔没有等久
一些。”她说。

不光是消费者懊恼，黄金经销商同样
受损，有经销商表示，自己在节前474元/

克的高点买了 41 克，过了个假期就亏了
1200多元。此次黄金价格意外急跌，一度
创下近年来最大回调幅度。

主要原因来看，美国通胀率居高不
下，美联储官员透露，他们计划在未来一
段时间内继续维持高利率，旨在将通胀
率控制在 2%以内，更加偏“鹰”的措辞为
年底之前美联储可能继续加息埋下伏
笔，美元持续走强，对黄金来说无疑是一
大利空。

此外，美国国债收益率飙升使得固定
收益变得更有吸引力，进一步扼杀黄金价
格短期前景。

国内黄金价格创新高后跳水国内黄金价格创新高后跳水

在此次黄金价格跳水之前，黄金价
格一度迎来阶段性高点。国际黄金价格
在今年5月刷新阶段性高点，年内涨幅一
度接近 13%，此后持续震荡，如 COMEX
黄金期货价格近 5 个月价格长期徘徊在
1950 美元/盎司，伦敦现货黄金人民币报
价（XAU）持续维持在约450元人民币/克
震荡。

反观国内黄金价格，与国际黄金价
格走势一度出现分化，上海期货交易所
黄金期货指数颇为强劲，呈现单边上扬
走势，今年 9 月份报价超过 470 元/克，创
下近 12 年来历史新高，年内最高涨幅超
15%。金秋时节，黄金市场一度在 9 月份
迎来炙热行情，黄金饰品的价格也一度
超过 610 元/克。主要原因来看，在国内
黄金供给较为紧张的情况下，国内黄金
溢价创出历史新高，带动上海金创出历
史新高。

凭借近年来稳定收益，场内交易的
黄金主题ETF 受到市场青睐，目前，场内
交易的 10 余只黄金 ETF 总规模超过 255
亿元，相较年初的210亿元规模增长了45
亿元，如华安黄金ETF、博时黄金ETF、易
方达黄金 ETF 和国泰黄金 ETF 的最新规
模均超 10 亿元。而随着黄金指数 9 月份
最后2个交易日的调整，黄金主题ETF回
撤明显，多只黄金 ETF 近一周跌幅近
5%。10 月 3 日，港交所 10 月份首个交易
日，港股黄金概念公司股价大跌。

本报综合消息


